

# MEMOIRES

## LA GRIPPE

Plusieurs siècles se disputent l'honneur, si honneur il y a, d'avoir vu apparaître la première épidémie de grippe. Quoiqu'il en soit l'infection semble avoir traversé l'océan au commencement du XVII<sup>e</sup> siècle et c'est en 1733 que la première épidémie est signalée en Amérique.

Notre climat présente tous les éléments voulus pour favoriser l'écllosion de la maladie.

« Grippe, invention de gens sans le sou et de médecins sans clients qui n'ayant rien de mieux à faire ont inventé ce farfadet. » La bonté de Broussais demeurée vraie en pratique par suite de la facilité avec laquelle on met sur le compte de la grippe le plus léger malaise, une bronchite, un chaud et un froid, etc., n'en est pas moins fautive si on la prend au pied de la lettre. Quelques auteurs osent encore contester l'autonomie de la maladie, mais c'est le petit nombre et c'est à voix basse qu'ils défendent leurs idées.

Depuis les célèbres travaux sur l'épidémie de 1889-90 publiés par Teissier, on connaît bien la grippe. Presque tous admettent que c'est une maladie infectieuse, épidémique et contagieuse. L'agent pathogène n'en est pas encore démontré avec certitude et le bacille de Pfeiffer ne différerait du pseudobacille trouvé dans les bronchites simples que par son degré de virulence.

Raymond Bernard et F. Bézaïçon croient plutôt au polymorphisme microbien. La question n'est pas encore jugée. Que